

EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplemento ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

UNA GRAN PÁGINA DE JOSE ENRIQUE RODÓ

Himno de justicia y de admiración a Bélgica

De *La Razón* de Montevideo reproducimos esta bella página del insigne pensador José Enrique Rodó, leída en la velada que el día 27 de noviembre último se celebró en el teatro Urquiza de aquella ciudad, a beneficio de las víctimas francesas, belgas e inglesas de la conflagración europea.

De los tres claros nombres de nación que han hecho resonar, en signos de armonía, las músicas marciales que acabais de oír, permitidme que destaque, para que aparezca el primero en la expresión verbal de nuestra ofrenda, el menos vinculado a fuerza material y a deslumbrante gloria: el nombre de Bélgica. Quien fué el primero en la resistencia sobrehumana, quien lo es en la magnitud del sacrificio, séalo también para la simpatía que busca mitigar el dolor. Y porque en el corazón de Francia la generosidad es la naturaleza misma, y porque la libre Inglaterra tuvo siempre el tono y el sentido de una caballerescas dignidad, me parece que de ellas parte espontáneamente el noble ademán que nos invita a conceder la prelación en el recuerdo, como tendrá la predilección en la historia, al pueblo incomparable que las ha escudado con su pecho y que ha de ser, de hoy en más, entre ellas, prenda inmortal de fraternidad y de alianza.

Bélgica era, en las representaciones habituales de nuestra imaginación, el taller doméstico, todo paz y virtudes, que disfrutaba su áurea medianía en seguridad inviolable. Bélgica es ahora el altar humeante y sangriento del valor sublime. En ese sosoñado fondo de granjas y dehesas, donde renace, magnificada, la Arcadia pastoril; de fábricas que ennegrecen la niebla y barcos que cortan los ríos indolentes; de primorosos jardines y casas pulquérrimas, y en suma, de trabajo apacible, que a algunos puede parecer opaco y sin vuelo, se ha adelantado de súbito la máscara trágica de las Iliones y las Zaragozas. ¡Transfiguración extraordinaria, que recuerda cuando del plácido heno amontonado y oliente a la bondad de la tierra, se levanta y difunde la llama del incendio, con el irrefrenable impulso del rayo! ¡Reveladora enseñanza para los que imaginan que la energía de la guerra ha menester cultivarse por sí misma y en el ejercicio de su propia obra de destrucción y muerte, en vez de brotar, a su hora, de aquella fundamental y armónica energía que, templando los resortes del carácter social, forma la voluntad, para las artes pacíficas e inspira los ejemplos del valor civil!

Difícil es encontrar en la memoria el parangón a la grandeza de esta Bélgica que ahora conocemos. Todo cuanto puede contribuir a enaltecer la acción humana, por los sentimientos que la animen y el tér-

mino a que se dirija; todo cuanto puede tender a embellecerla y glorificarla por la heroica fiereza como se manifieste, todo se congrega en Bélgica y realza esta inenarrable tragedia de su historia. En los mayores portentos del pasado, en los más clásicos y nobles, falta esa armonía y perfección de estatua guerrera. Cuando no hay lugar para la duda en la justicia de la idea por que se combate, ni se percibe desigualdad en el denuedo, ni sombras de iniquidad y alevosía empañan el esfuerzo fundamentalmente generoso, queda a la crítica tomar por blanco la calidad del pueblo combatiente: la turbulencia de sus inclinaciones, la rudeza de sus costumbres, su inferior condición respecto del extranjero que le oprime o del invasor que le amenaza. Aquí, ni una mácula, ni un pretexto, ni una diferencia siquiera en valores de civilización. Nada falta a la gloria de Bélgica; nada puede restarse a la soberana razón que de ella irradia. Es éste el más ejemplar conjunto de hombres, defendiendo el más sagrado de los derechos con el más alto y constante de los heroísmos.

Pero, después de todo, ¿por qué hemos de asombrarnos de esta marcialidad indomable, ni considerarla allí nueva? ¿por qué se imaginaría el invasor que ese llano suelo de Flandes había de encorvarse a su paso, como el lomo del caballo que conoce a su dueño?... Para desengañarle habría bastado que comparácese en su imaginación el simulacro heroico de aquella Flandes, erizada de hogueras y patibulos, en que se resolvió, para la libertad, el porvenir de Europa, frente al otro soberbio imperialismo de Felipe II. Bruselas, Amberes, Lovaina, Mons, Gante, Malinas, no fueron siempre, por cierto, nombres de paz. Esas ciudades de mercaderes y artesanos, ya endurecidas, desde su naer, en la diaria defensa contra las águilas feudales, se iluminan de sangrienta luz en la guerra por la protesta religiosa y la autonomía política. Si la resistencia extinguióse en ellas, para concentrarse en la emancipada Holanda, fué sólo cuando el cadalso y la emigración las dejaron en soledad que convirtió en agrestes pastizales sus calles populosas. Todas esas ciudades aprendieron, hace tres siglos, la ciencia de su sufrimiento y energía en que hoy ilustran al mundo; todas ellas conocieron, sin envilecerse, el brutal ultraje del saqueo, la humillante tortura de la exacción, el trágico espanto de las matanzas. Amberes caída pensará que vuelven sobre ella los días de horror en que los tercios de Alejandro Farnesio ciñeronle, en cruento delirio, palma de elección entre ciudades mártires. Y en la Bruselas que custodia, desde el bronce, las sombras de Egmont y de Horn, el paso de las patrullas imperiales ha de despertar, en

cada ángulo de piedra, los ecos del glorioso grito rebelde, de aquel «Vivan los gueux!» que allí resonó por vez primera y fué la consigna de las muchedumbres insurrectas que, ostentando como blasón de democracia las apariencias de la mendicidad: el sayal ceniciento y la escudilla de palo, dieron al estupendo siglo XVI una de sus páginas más bellas, y uno de sus triunfos mejores a la historia de la libertad humana.

No importa que el nuevo opresor domine, desde Lieja hasta Ostende, las ciudades flamencas, y busque radicar, entre sus despojos, signos permanentes de ocupación y de conquista. Más duraderas prendas de triunfo alcanzó el Duque de Alba, que en la plaza de Amberes, pudo contemplar la estatua de bronce que le representaba hollando el pecho de los flamencos vencidos. Y estos vencidos de estatua se reincorporaron. Y ahora, alzándose del barro sangriento de sus campiñas desoladas, de los escombros de sus ciudades rotas, donde lo único verdaderamente irreparable serán las profanadas maravillas del tiempo, volverá Bélgica a su ser, radiante de esperanza con esos niños que están conociendo en la inocencia la virilidad del infortunio; acrisolada en su persona de nación por la solidaridad suprema del dolor compartido e inculpable. Volverá Bélgica a su ser. El sentimiento humano rechaza, en cuanto a esto, hasta la sombra de una duda; y si la duda cupiese, y semejante pueblo pudiera, en edad como la nuestra, ser testado del mundo por la primitiva razón de la conquista, no habrá conciencia de hombre libre que no prefiera, una y mil veces, el cataclismo anárquico que hiciese saltar en astillas los fundamentos de esta civilización, antes que la persistencia de un orden de naciones en que fueran posibles tamaña iniquidad y tamaña vergüenza!

Entretanto, no es necesario esperar a la reparación ineluctable, para que la gloria de la nueva Bélgica quede consagrada y perenne en la conciencia universal. Más alto que la Esparta de Leonidas, porque el valor que aquí resplandece no es la facultad exclusiva, sombría e infecunda, que se cultivó artificiosamente en aquel monasterio de soldados; más alto que la Polonia de Kosciusko, porque el delirio febril de la anarquía no ha preparado la obra al hierro del conquistador; más alto que el México de Juárez, porque no ha habido manos propias que guíesen el caballo del extranjero; más alto todavía que la España alzada contra Napoleón, porque en las armas de estos invasores no se propaga el estímulo de libertad que atenúa la violencia conculcadora del derecho, Bélgica la mártir, Bélgica la heroica, Bélgica la inmaculada, perdurará en la mente de los hombres

como el símbolo supremo del sacrificio varonil y del ánimo contendor de la fuerza.

Asociándonos, de este lado del mar, a su infortunio y a su agravio, nos parece estrechar su cabeza ensangrentada en el regazo fraternal de esta América que identifica su interés más caro con la universal inmunidad del derecho, y es la espectadora serena, pero no impasible, en la tragedia que domina el secular escenario de la humanidad.

Cuando el eje ideal de la civilización vacilara; cuando la arrebatada demencia de la guerra obscureciese del todo, en las más nobles razas del mundo, el sentimiento de aquellas nociones superiores que han guiado, entre parciales eclipses, la ascendente marcha de los pueblos: bien, verdad, derecho, justicia, aún quedaría, en la desolación de ese naufragio, el asilo de la conciencia americana. Cuidemos, dentro de cada uno de nosotros, nuestra parte en la reserva augusta que nos está confiada; y desde la paz y la distancia que nos comunican cierta semejanza de posteridad, juremos a Bélgica la mártir, a Bélgica la heroica, a Bélgica la inmaculada, gloria y amor en el corazón de América!

RIZAL

Esa gran guerra que asombrará a los siglos venideros nos absorbe por completo, pero no por eso dejamos de recordar a nuestros maestros, a nuestros mártires, a nuestros santos, y entre ellos, señaladamente, a José Rizal.

Rizal fué un espíritu sediento de luz y de verdad. Su inteligencia portentosa abarcó todos los conocimientos humanos. Hombre de corazón, pasó por esta vida sembrando el bien. Ciudadano, vió a su patria esclavizada y tuvo el valor de denunciar los males de la detestable política colonial española. Este fué su delito. Este fué el crimen que no le perdonaron nunca los frailes, persiguiéndole encarnizadamente hasta lograr su condena. Sentenciado a muerte, nadie, excepto su familia, solicitó su indulto. Un ministro del Dios que murió en el Gólgota para salvar a los hombres, el padre Nozalada, arzobispo a la sazón de Filipinas, asistió a la junta de autoridades y no aconsejó el indulto. Su condena era la salvación de España. Y Rizal fué fusilado el 30 de diciembre de 1896 en el campo de Bagumbazán de Manila. Las consecuencias de este hecho memorable, todos las conoceis: la sangre del mártir encendió en heroísmo los pechos de los filipinos, quienes no cesaron hasta sacudir el yugo de la metrópoli y conseguir para

su patria la independencia que los Estados Unidos reconocieron no há mucho, cuando el país estuvo completamente pacificado.

Para todos los que luchamos por la libertad individual y por la autonomía de los pueblos, debe ser sagrada la memoria de Rizal.

Por eso nosotros, en este aniversario, apartando por un instante los ojos de nuestro espíritu del campo de batalla donde se deciden los destinos de la humanidad, evocamos con toda la efusión de nuestra alma, para bendecirla, la sombra augusta de Rizal.

La misión de Francia

Palabras de Boutroux

«Al estallar el conflicto actual, la juventud de Francia ha conservado su presencia de ánimo. Ante el peligro de que Alemania impusiera al universo entero sus caprichos y su voluntad, la juventud de Francia ha marchado resueltamente, sin ninguna altanería, a defender a su patria y al mundo.

«La conducta de los alemanes ha demostrado en seguida que su propósito era exterminar las razas de los territorios conquistados y suprimir al mismo tiempo los símbolos de las nacionalidades, con el fin de explotarlo todo a su favor cuando se hubiesen apoderado de todo.

«Nuestra juventud comprendió que sólo le quedaban dos caminos: o desaparecer o volverse alemana.

«Era cuestión de evitar el deshonor, la esclavitud, la miseria y la muerte; las diferencias de opinión se borraron por completo ante el peligro y el deber común. De esta suerte se realizó la unidad moral en el alma de la juventud.

«El corazón de Francia, eternamente joven y valeroso, late al unísono en todos los pechos.

«El patriotismo alemán estriba en el odio a todas las naciones.

«El patriotismo francés ni tan sólo se inspira en la ley del talión; consiste únicamente, como siempre ha consistido a través de la Historia, en amar a Francia y en querer que sea grande, bella, libre y gloriosa.

«En la hora decisiva, a pesar de la tentación de lanzar fuera de la humanidad al pueblo que se coloca a sí mismo por encima de todas las leyes, Francia no aplicará a Alemania sus propios cánones de conducta. Francia querrá en primer lugar que Alemania quede imposibilitada para dañar a los demás, pero, una vez afianzada la seguridad del mundo, el patriotismo francés seguirá siendo francés hasta el fin».

Palabras de Deschanel

Jamás Francia fué más grande; jamás, en ningún tiempo ni en ningún país, se ha visto una más espléndida explosión de virtudes. Y es que Francia, en esta hora divi-

na, no defiende únicamente su vida, su tierra y sus sagrados recuerdos, sino que con Inglaterra, Rusia, Bélgica, Serbia y Japón, defiende el respeto a los tratados, la independencia de Europa y la libertad humana. Trátase hoy de saber si la materia dominará al espíritu, si el mundo será la presa sangrienta de la violencia. Europa quiere respirar. Los pueblos quieren disponer libremente de ellos mismos. Nosotros haremos hasta el final todo nuestro deber para realizar el pensamiento de nuestra raza: el derecho antes que la fuerza».

Desde la nación hermana

La nota del día en Perpiñán ha sido la postulación en favor de los huérfanos de Bélgica.

Esta mañana numerosas señoritas recorrían calles y plazas de la villa, poniendo amablemente en el ojal de la americana o del gabán de los transeuntes unas banderitas belgas, emblema de lealtad y heroísmo.

La animación ha sido grande. Después del mediodía han tomado parte en esta noble labor la Sociedad de gimnasia la *Roussillonaise*, *les Patriotes du Roussillon* y otras corporaciones.

Durante todo el día el emblema tricolor de Bélgica ha lucido en el ojal de los habitantes de esta villa y de los de algunos pueblos de los Pirineos Orientales.

Solamente en Perpiñán se han recogido unos 5.000 francos.

—No se posible olvidar un solo momento la monstruosa guerra europea. Sus efectos están en la superficie. El suspiro de una madre enlutada, el entierro de un soldado muerto en la batalla del Marne, que se ha efectuado hoy ante enorme concurrencia de hombres y mujeres, con abundantes coronas sobre el féretro, las exclamaciones por la carencia de trabajo y el llanto por doquier nos la recuerdan a cada momento. Es el ambiente una ráfaga fúnebre que recorre el espacio de este pueblo.

—Hoy ha habido nueva movilización de hombres hasta 48 años de edad, que aún no habían sido llamados. Formaban grandes grupos. Se dice y se teme, tal vez sin fundamento, que va a legislarse para que puedan ser llamados a las armas ciudadanos hasta 52 años de edad.

—Hay muchos heridos. Las bellas Escuelas nacionales verdadero palacio de cultura, están habilitadas para Hospitales.

—En la estación de Villefranche hemos presenciado el paso de unos centenares de soldados alemanes trasladados de Mont-Louis para ser transportados a las colonias africanas.

Marchaban tristes. Su semblante es sano, prueba de lo bien que son tratados por aquí los prisioneros.

La multitud, curiosa, se estrujaba por verlos, pero sin proferir palabra malsonante ni silbidos de protesta. Los miraba desdeñosamente.

¡Ah!—decían—si fueran oficiales!.. Pero son soldados obreros ciudadanos como los nuestros, infelices a quienes «Guillaume» ha lanzado fuera del hogar para sembrar de cruces nuestra campiña. El «Guillaume»—repetían—es el autor de tanta barbarie, el que hace llorar a tanta gente.

—En toda la cordillera de los Pirineos la nieve es abundante y el frío muy intenso.

D. R.

Publicaciones

La Sociedad española de tratadistas religiosos y libros, establecida en Figueras, ha publicado una hermosa edición de *El Nuevo Testamento*, versión de Casiodoro de Reina en 1569, revisada y cotejada con el texto griego, por Cipriano de Valera, en 1602, y nuevamente revisada en 1909.

Quedamos muy agradecidos a los editores por el envío de tan extraordinario libro, con el que se difunde en toda su pureza la doctrina de Jesús.

Los que deseen adquirir esta edición de *El Nuevo Testamento*, deben dirigirse a la expresada entidad: Cervantes, 82-86, Figueras.

LA ESCUELA NORMAL DE MAESTRAS DE GERONA

Vergüenzas y abusos

Desde estas columnas abogamos repetidamente por que se creara en esta provincia una Escuela Normal de Maestras, por ser ésta una de las pocas carreras reservadas a la mujer en un país atrasado como el nuestro, y cuando la Diputación provincial acordó la creación de aquel centro docente, aplaudimos, sin reservas, la idea; pero hoy, ante las verídicas denuncias que recibimos de varias respetables madres de alumnas de dicha escuela, no vacilamos en decir que si se generalizaran ciertos procedimientos puestos en práctica en la referida Escuela Normal sería preferible suprimirla. Tan importantes son las denuncias y tan fundadas son las quejas que frecuentemente llegan hasta nosotros respecto al proceder de algunas profesoras, denuncias y quejas que no proceden de la calle, sino de las madres de aquellas alumnas, que estiman en mucho su dignidad y son incapaces de mentir y de exagerar las cosas.

Ante todo, quéjense nuestras denunciadoras de la falta de corrección de cierta profesora—aquí vendría bien un párrafo de Vicenti—que por fútiles pretextos riñe a sus alumnas

en vez de advertirlas si incurren en alguna falta. Su pedantería y su altanería corta esa corriente de simpatía que entre discípulas y maestra debería existir, sin la cual toda enseñanza es ineficaz.

Entre otros hechos que otro día daremos a conocer, se nos dice que la tal profesora, hace muy pocos días, inerepó duramente a la portera, sin miramiento alguno, con ridícula indignación, porque dejaba calentar a las alumnas que esperaban entrar en clase, al amor de la estufa, sin hacerse cargo de que venían temprano de Sarriá, ateridas de frío, en un día horroroso.

De otra profesora nos cuentan que tampoco sabe guardar la consideración debida a sus alumnas, a las que ordena autoritariamente que vayan a comprar ciertos objetos en determinado establecimiento, indicando su importe, objetos para la clase de los que muchas veces podría prescindirse, y cuando no cumplen la orden, por no poder hacer los dispendios que ello supone, les dice, humillándolas, que si no pueden comprar lo que ella ordena que se queden en casa. Esto, claro está, lastima la delicadeza de las pobres alumnas y las desilusiona en sus afanes de cursar con aprovechamiento los estudios del magisterio y compensarlos a veces penosos sacrificios de sus familias.

En cuanto a otras maestras, y singularmente a la Directora, sólo tienen palabras de elogio nuestras comunicantes.

Para terminar, vamos a exponer otro hecho que entraña suma gravedad, que afecta a la enseñanza religiosa en la expresada Escuela Normal de Maestras de Gerona.

Esta enseñanza está reñida con el ideal de la Escuela, que no ha sido creada con vistas a una confesión determinada, sino para que puedan cursar la carrera del Magisterio todas las señoritas, sea cual fuere la manera de pensar de sus familias acerca de estas materias. Consiste la tal enseñanza en la recitación mecánica de oraciones—que ya se cuidarán las familias católicas de enseñar en el hogar—y en pláticas u homilias. Para esto se abren las clases muy temprano molestando innecesariamente a las normalistas que residen fuera de la capital.

Pues bien; el encargado de estas pláticas no se limita, como debería, a enseñar el evangelio de Jesucristo, es decir, aquellos principios que son fundamentales en todas las religiones, sin que se entromete en graves materias, de manera que puede zaherir los sentimientos de algunas alumnas, según ocurrió días pasados, en que condenó el matrimonio civil, calificándolo de concubinato y cosa peor y al oírlo una de las alumnas perteneciente a una honrada familia de librepensadores, rompió en sollozos y tuvo que salir del local.

Es preciso, por el buen nombre de la Normal, que no se repitan estos actos de intolerancia, acerca de los cuales llamamos la atención de los diputados republicanos, de los libe-

rales y de todos los que, sea cual fuere su modo de pensar en materia religiosa, no obran a impulsos de un incivil fanatismo y sin duda adoptarán las medidas necesarias para que la Escuela Normal no sea un Colegio particular en el que sólo se enseñe a los que profesan determinadas ideas, sino un Centro educativo que, mantenido por todos los ciudadanos sin distinción alguna, acoge a todos, sin preguntarles de dónde vienen, para darles aquellas enseñanzas que nos unen a todos para el bien común, y son patrimonio de todos los hombres.

J. J. X.

CRONICA

La Comisión de Fomento de la Diputación provincial ha anunciado concurso para la provisión de las plazas de Director y Ayudante de la Escuela de Bellas Artes de Olot, dotadas respectivamente con el haber anual de 2500 y 750 pesetas.

Los nombramientos serán por el plazo de cinco años.

Los aspirantes a dichas plazas deberán presentar sus instancias en la Secretaría de la Diputación hasta el día 7 de enero próximo a las seis de la tarde, acompañando los justificantes de ser españoles, mayores de 21 años, estar en el pleno goce de sus derechos civiles, haber cumplido con las obligaciones del servicio militar y títulos y méritos que crean convenientes.

Los que aspiren a la plaza de Profesor Director deberán, además unir a la instancia una memoria explicativa del Plan pedagógico que piensen aplicar en toda su extensión y seis obras de que sean autores, tres de las cuales sean dibujos y las restantes de pintura o escultura ambas de procedimiento libre; y los concursantes a la plaza de Ayudante deben presentar cuantas obras propias de los mismos estimen oportunas, pudiendo ser indistintamente de dibujo, pintura o escultura.

DESDE LA SELLERA. — En el Fomento Republicano el domingo último, tuvo lugar una gran velada pronunciando elocuentes discursos los señores Martorell y Frigola que fueron ovacionados. Por la tarde, se celebró un lucido baile amenizado por la reputada orquesta «La Farnense».

Ambos actos, se vieron concurrendosísimos.

Ayer mañana, a las 12, ocurrió un lamentable accidente en esta ciudad.

En la tienda de juguetes que posee en los porches de la Rambla don Enrique Murtra, se hallaban su hijo Antonio y el amigo de éste Joaquín Dillet, examinando una pistola browning, que creían esta-

ba descargada, y al hacer pruebas de ello disparó el señor Dillet con tan mala suerte que hirió en el pecho de su amigo Antonio Murtra hiriéndole gravemente en el pecho.

Inmediatamente se presentaron los médicos señores Ros y Jubert (padre e hijo), que le practicaron la primera cura, apreciándole una herida en la cavidad torácica, base del lado derecho, de pronóstico grave.

Lamentamos el siniestro doloroso, y celebraremos no tenga mayores consecuencias.

Durante la última semana, la Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros de esta ciudad ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros 26,763'60

Pagos 9.676'66

Libretas nuevas, 11.

¡Artríticos! Así como tras la tempestad viene la bonanza así también tras los agudos dolores del reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., viene el reposo y la salud merced a un remedio tan valioso como la «Piperazina Dr. Grau».

Ha aparecido el número IV de la revista *Cultura*. Es muy notable. Publica trabajos de Rullén Darlo, Salvador Albert, P. Prat Gavallí, Ernest Renan, Giuseppe Ravegnani, Frederic Rahola, Joan B. Coromina, Luis de Góngora y Angel Zárraga.

Nos participa nuestro distinguido amigo el abogado señor Estartús Eras, desde Barcelona, que no acudirá a su bufete de esta de Gerona hasta el sábado día 9 de Enero próximo porque no puede salir de Barcelona antes de esta fecha, rogándonos lo hagamos público para conocimiento de su numerosa clientela, lo que hacemos gustosos.

Dejad de administrar Aceite de hígado de bacalao, que los enfermos y niños absorben siempre con repugnancia y que les fatiga porque no lo digieren. Reemplazadlo por el VINO GIRARD, que se encuentra en todas las buenas farmacias. Agradable al paladar, más activo, facilita la formación de los huesos en los niños de crecimiento delicado, estimula el apetito, activa la fagocitosis. Es el mejor tónico para las convalecencias, en la anemia, en la tuberculosis, en los reumatismos. Exíjase al marca: A. GIRARD, París.

Los diputados provinciales a quienes tocará cesar en su gestión el primero de mayo próximo, son los siguientes:

Distrito de Gerona.—D. Agustín Riera, regionalista; don Narciso Xifra, liberal; don Joaquín Coromina, conservador, y don José Vilahur, jaimista.

Distrito de Olot Puigcerdá.—

Don Luís Bolós, jaimista; don Tomás Montagut, regionalista; don José Puig, conservador, y don Isidro Riu, republicano.

FEDERALES: Se os convoca a la reunión que se celebrará el próximo viernes día uno, a las 3 de la tarde, en el «Centro de Unión Republicana», para tratar asuntos de vital interés.

El Vice-Presidente, *Enrique López*.

Para los Sres. Gobernador civil y Teniente coronel de la Guardia civil.

De un diario de Barcelona copiamos:

«Señor gobernador de Gerona: En la pintoresca villa de Puigcerdá, se nota algo de intranquilidad. Con motivo de los trabajos del ferrocarril (trozo Ripoll-Puigcerdá), son muchos los trabajadores que han acudido a aquel distrito, y los crímenes y reyertas se suceden todos los días.

Tenemos por seguro que pasan de cuatro las causas que, por asesinato, instruye el digno juez de aquella villa y distrito judicial, don Joaquín Ramírez.

Esto sucede porque la población y el distrito están indefensos, por haber V. S. ordenado a la guardia civil que abandonara aquél para perseguir el contrabando de la frontera.

En otras partes, y hasta en Puigcerdá, en tiempo normal se puede vivir sin elemento armado, pero, ahora no.

Para evitar mayores y repetidos crímenes, convendría ordenar a la guardia civil, que vigilara todo aquello del túnel de Tossas y otros puntos».

Por diferentes conductos, sabemos la certeza de cuanto se dice en el anterior escrito y veríamos que se atendiera el ruego para evitar mayores males.

Al objeto de que nuestros operarios tipográficos pudieran celebrar las fiestas de Navidad, hemos retrasado dos días la salida de este número.

Ayer noche, en la morada de la señora Vda. de Norat, la sirvienta de dicha casa, estuvo a punto de perecer de asfixia por los gases del carbón de coke de que se servía para confeccionar la colada.

A los gritos de socorro de la hermana de dicha muchacha acudió a la casa mucha gente, y auxiliada por la familia Norat, y asistida por el médico don Laureano Dalmau, pudo la infeliz sirvienta recobrar el sentido.

El próximo día 1 de Enero aparecerá en esta ciudad una revista quincenal titulada *Art y Sport*.

La Lotería de Navidad favoreció con un premio de cinco mil pesetas a los trabajadores de la fábrica Corchera Internacional, de Palamós.

Hállanse muy adelantados los trabajos del paseo marítimo de Palamós.

Con 5, 10, 15 céntimos, ¿que puede V. obtener?

El Gas se impone cada día más en el uso doméstico. Son objeto de perfección continua las cocinas y hornillos para guisar y todo lo que hace referencia al ramo de calefacción en general. Está destinado a desaparecer el carbón de la cocina, que la convierte en particular en verano, en un criadero de cucarachas y en todo tiempo produce basuras.

Prolonga su vida quien no tiene que añadir al calor del verano el extraordinario que produce una cocina en la que se emplee el carbón como combustible. El Gas ha hecho efectivo el proverbio «ASEO ES SALUD» en varias de sus aplicaciones, pero de una manera especial facilitando lo que hasta la fecha era imposible por el mucho coste de la instalación. *El baño en la casa del rico y del menestral*, con el invento de la *Bañera Jajag*, con calentador de gas, cuyo precio de instalación es al alcance de todos.

GARANTIZAMOS el importe de un baño para persona mayor, de 10 a 15 céntimos y el proporcional para menores.

¿Debe haber Casa sin instalación de GAS? Facilitarán cuantos datos se deseen, como de cuanto se refiera al moderno alumbrado por incandescencia, en las oficinas de la Fábrica de Gas, teléfono número 54.

Imprenta de EL AUTONOMISTA

Confitería Lechería Fiambres ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una **sucursal** en la Rambla de la Libertad, n.º 37, donde hallarán nuestros lectores toda clase de fiambres, champagnes, thés, café, Fospho-cacao, etc. etc. de todas procedencias.

Especialidad de la casa: servicio en el establecimiento y a domicilio de **lunchs**, meriendas, y refrescos para bodas y bautizos.

Pan de Viena de leche, croissants, elaborado diariamente.

Teléfonos: Urbano 93- Peninsular 77

GERONA

Aurora

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000.000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000.000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1908.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. || Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Administración: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado a vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Ohi. GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA **WERTHEIM**



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. **Entrada libre** Ventas a plazos y al contado. **PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS** Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

HERNIAS SE VE DESAPARECER RAPIDAMENTE LA DOLENCIA

(quebraduras), relajaciones y dislocaciones. Tratamiento eficaz no operatorio del especialista don **PEDRO RAMON** Triunfo indiscutible y sin igual del «Instituto Español de Ortopedia Abdominal», cuyo privilegiado procedimiento exime al enfermo de molestias y pronto del uso de aparatos, vendajes y bragueros. Ha LLEGADO EL DIA de que todos los enfermos obtengan alivio y curación radical, de que nadie sufra hernia, inflamación, atasco ni estrangulación; y por el testimonio de innumerables curados, unánimes elogios de las Academias científicas y honroso fallo de recto y elevado Tribunal de Justicia, que tanto enaltece a la Casa RAMON, la garantía del renombrado adelanto es tan patente y absoluta que mayor no cabe, y de tal índole que ni el más osado pondrá en duda ni nadie más puede ofrecer.

Gratis consultas y librito instructivo. Despacho: CARMEN, núm. 38, piso 1.º BARCELONA. A SU PETICION, EL ENFERMO, ES SERVIDO. A DOMICILIO.



LA FORTUNA PARA TODOS

27 MILLONES DE PESETAS

GARANTIAS OFICIALES y repartidas en 158 SORTEOS OFICIALES

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO

Cobro inmediato de los Premios. - Detalles gratuitos

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense 5 Ptas 50, como única entrega

en sellos, o mejor en giro postal, sobre monedero o giro mutuo, a

EL FOMENTO DEL AHORRO, Diputación 284 y Lauria 37 BARCELONA

El cual remitirá los números correspondientes a vuelta de correo

SE DESEAN AGENTES ACTIVOS Y SERIOS

TALLER de BICICLETAS

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados. Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 pts.

GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Mercaders 7. - Gerona